

УДК 316.7
ББК 65.88(2Р+5)
Р89

Ответственный редактор и составитель:
д. и. н. Б. Б. Пак

Рецензенты:
д. и. н. К. В. Орлова, к. полит. н. Р. Л. Казарьян

Утверждено к печати
Издательской комиссией Ученого совета
Института востоковедения РАН

Р89 **Русские** в Корее : сб. ст. / отв. ред. и сост. Б. Б. Пак; Ин-т востоковедения РАН. — М.: ИВ РАН, — 220 с., ил.

ISBN 978-5-907543-12-6

В данном сборнике приведены статьи, посвященные российско-корейским отношениям конца XIX–XX веков, преимущественно людям, которые представляли интересы России в этом регионе. Герои настоящего сборника — российские дипломаты, путешественники, военные инструкторы, православные миссионеры — люди, при содействии которых были заложены традиции добрососедства и сотрудничества, положившие начало систематическому научному знакомству со страной и ее усиленному изучению в различных областях, оказавшие огромное влияние на образование, военное дело, архитектуру Кореи, ее знакомство с европейской культурой, сделавшие так много для сближения и укрепления связей двух народов.

Любое использование или воспроизведение в любой форме, включая копирование, сканирование, дублирование и размещение в любом хранилище информации или в Интернете, полностью или частично, без согласия правообладателя, является незаконным. Самовольное копирование материалов книги, за исключением обложки, считается коммерческим использованием и регулируется частью 4 Гражданского кодекса Российской Федерации

All rights reserved. No part of this book may be reproduced or transmitted in any form or by any means without prior permission in writing from copyright holder

© Авторы, 2021
© Пак Б. Б., составление, 2021
© ФГБУН ИВ РАН, 2021

СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие	5
Foreword	12
Б.Б. Пак Вклад К.И. Вебера в упрочение независимости Кореи и укрепление российско-корейского сотрудничества в период пребывания Коджона в русской миссии	19
И.В. Лукоянов Концессия Бринера как зеркало русской политики в Корее конца XIX века	46
Б.Б. Пак Русско-японские переговоры по корейским делам (1902 – октябрь 1903 г.)	62
Р.С. Авилов Через Корею в Порт-Артур: военно-исследовательская экспедиция подполковника В.А. Орановского в 1898–1899 гг.	98
А.Ю. Ручкина Первые проекты обучения корейской армии русскими военными инструкторами	147
А.В. Пак Религиозный фактор в российско-корейских отношениях в конце XIX – начале XX вв.	175
С.К. Колтунова Российская духовная миссия в Корее и политика России на Дальнем Востоке (1897–1917)	193
Abstracts	213
Об авторах	217
General data about the authors	218

CONTENTS

Предисловие	5
Foreword	12
<i>Bella B. Pak</i> Karl I. Waeber's contribution in the strengthening of Korea's independence and enhancement of Russo-Korean cooperation during Kjong's sojourn in the Russian Mission.....	19
<i>Igor V. Lukoianov</i> Briner's concession as the mirror of Korean policy of Russia in the end of XIX century.....	46
<i>Bella B. Pak</i> Russo-Japanese negotiations on Korean affairs (1902 - October 1903).....	62
<i>Roman S. Avilov</i> Crossing Korea to Port Arthur: the military investigative expedition of Lieutenant colonel Vladimir A. Oranovskiy in 1898-1899	98
<i>Alexandra Yu. Ruchkina</i> First training projects for the Korean army by Russian military instructors.....	147
<i>Alexander V. Pak</i> Religious factor in Russian-Korean relations in the late 19th - early 20th centuries	175
<i>Svetlana K. Koltunova</i> The Russian Orthodox Mission in Korea and Russia's Policy in the Far East (1897-1917).....	193
Abstracts	213
Об авторах	217
General data about the authors	218

ОБ АВТОРАХ

Авилов Роман Сергеевич – к. и. н., старший научный сотрудник Института истории, археологии и этнографии народов Дальнего Востока ДВО РАН; главный библиотекарь Научной библиотеки ДВФУ (г. Владивосток).

E-mail: avilov-1987@mail.ru

Колтунова Светлана – студентка первого курса магистерской программы «Бизнес и политика в современной Азии» Высшая школа экономики в Санкт-Петербурге. Бакалавр истории, Образовательная программа «История» Высшая школа экономики в Санкт-Петербурге.

Лукоянов Игорь Владимирович – доктор исторических наук, ведущий научный сотрудник СПбИИ РАН.

E-mail: lukoianov@yandex.ru

Пак Бэлла Борисовна – д. и. н., ведущий научный сотрудник, руководитель Кабинета (Лаборатории) истории и культуры Кореи Института востоковедения Российской академии наук.

E-mail: pakbell7@gmail.com

Пак Александр Вадимович – кандидат исторических наук, старший научный сотрудник Отдела сравнительного культуроведения Института востоковедения РАН.

fenixmirage@yandex.ru

Ручкина Александра Юрьевна – магистр истории.

E-mail: alexana007@mail.ru

GENERAL DATA ABOUT THE AUTHORS

Avilov Roman S. – Candidate of Science in History, senior researcher at the Institute of History, Archaeology and Ethnography of the Peoples of the Far East, FEB RAS, Chief Librarian of the Scientific Library of the Far Eastern Federal University.

Koltunova Svetlana K. – student of the MA program «Business and Politics in Modern Asia» Higher School of Economics in Saint-Petersburg. Bachelor of History, Educational program «History» Higher School of Economics in St. Petersburg.

Lukoyanov Igor V. – Doctor of Science in History, leading researcher, Deputy Director for Research Saint-Petersburg Institute of History of the Russian Academy of Sciences.

Pak Bella B. – Doctor of Science in History, leading researcher, Head of the Cabinet (Laboratory) of Korean History and Culture, Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences.

Pak Alexander V. – Candidate of Science in History, senior researcher of the Department of Comparative Cultural Studies of the Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences.

Ruchkina Aleksandra Yu. – Master of History.